

EL PUEBLO

Organo de la coalición republicano-socialista de Tortosa

Año XV

Subscripción: Tortosa, un mes, 0'50 ptas.
Fuera, un trimestre 1'50 fd.

Tortosa 17 de Abril de 1915

Redacción y Administración

Centro Unión Republicana, Moncada, 24

N.º 1159

LA DIGNIFICACIÓN DE TORTOSA

Liquidación de hombres viejos y partidos gastados

Cuando se decía que el día que en Tortosa no hubiera consumos no habría quien quisiera ser Alcalde no se pensaba que esta verdad pudiera tener tan pronto confirmación. Ya no hay quien quiera ser Alcalde en Tortosa. Ya no hay, entre estos monárquicos que reñían, que disputaban, que se pegaban por cojer la vara, quien quiera cojer la vara.

Los monárquicos que no pueden alegar como motivo del cambio de su orientación la falta de dinero, la dificultad de adquirir dinero, de ponerse dinero en el bolsillo, alegan como motivo, en absoluto, la sustitución de los consumos, que cierra y pone paredes á los ingresos municipales. Así lo dice también el *Diario de Tortosa* en un artículo del miércoles titulado «La única solución», que quisieramos saber quien lo firma para señalar la eficacia y la bondad de la solución que se pregona.

La sustitución de los consumos no ha dañado á Tortosa. Al contrario. La sustitución de los consumos ha beneficiado á Tortosa, como ha beneficiado á Roquetas, como ha beneficiado á Tarragona, como ha beneficiado á Reus. Lo que ha pasado en Tortosa es que la sustitución en vez de caer en buenas manos, en manos de amor y de voluntad, que decidieran trabajar en bien de la reforma y de Tortosa, ha caído en malas manos, en manos que no se han movido jamás ni por amor á su pueblo ni por deseo de levantar la situación económica del Ayuntamiento.

¿Es que no recordamos? Se hizo la sustitución aprobada por todas las entidades de Tortosa que fueron llamadas á colaborar. Era esto á fines de año. Los consumos habían de suprimirse el día 1 de Enero. Y nuestros concejales habían de preguntar en todas las sesiones al Alcalde, qué trabajos se hacían, qué obras se realizaban para que la sustitución llegase sin tropiezos. Aunque el Alcalde decía que no descuidaba la labor, lo cierto es, que en el Ayuntamiento nadie trabajaba para ello, nadie hacía nada. Que todos esperaban que llegaría el día primero y los fiela-

tos continuarían. Que, desde fuera, conservadores y liberales, hecha ya la paz, tomaban los medios de no suprimir los consumos. Nosotros recordamos en estos momentos, porque lo hemos visto, la febrilidad, el entusiasmo, el trabajo incesante realizado en Tarragona cuando los consumos se suprimieron... Y es que en Tarragona deseaban todos la supresión. Aquí la deseábamos únicamente nosotros que teníamos minoría en el Ayuntamiento y que cuando queríamos conseguir algo habíamos de salir á la calle exponiendo nuestra libertad y nuestra vida. Aquí deseaba la sustitución el pueblo de Tortosa que no estaba representado en los hombres que iban al Ayuntamiento á satisfacer sus vanidades, á saciar sus concupiscencias ó á salvar sus intereses...

Llegó el día primero. Los consumos se suprimieron, porque no había otro remedio, porque los que mandaron tuvieron miedo. No habían hecho nada para realizar prácticamente la sustitución. Ni repartos, ni presupuestos, ni fijación de tarifas... Nada... Nada... Podría haberse salvado el Ayuntamiento y aliviado al contribuyente con la supresión del cupo prometida por el Ministro de Hacienda á nuestro Diputado y ni esto se hizo... Nada... Nada, en absoluto...

Desde primero de año hasta el día de las elecciones sólo hubo para los caciques un interés: desacreditar el proyecto de sustitución presentado por los republicanos y aprobado por toda la Junta Municipal. Y así, el que iba á pagar el carro, le decían que pagaba por culpa de los republicanos; y á los carniceros les decían que vendían poco por culpa de los republicanos; y á los taberneros se les exigía un arbitrio crecidísimo alegando que era por imposición de los republicanos. Todo esto se hacía con vista á las elecciones, pensando en las elecciones, con el alma puesta en las elecciones. Mientras esto malo se hacía, nada bueno se hacía. Si había defectos en la sustitución no se salvaban. Al contrario: se agrandaban. Si había dificultades no se orillaban. Al contrario: se

exageraban. Si había los inconvenientes que hay en toda reforma no se solucionaban. Al contrario: se dejaban allí, al descubierto, por el gusto morboso de poder echar la responsabilidad á los republicanos.

Contra todo esto, nosotros dijimos en el mitin, y en el periódico: «Arbitrio justo, que vaya en la sustitución, que sea equitativo, que esté bien distribuido, no encontrará oposición en nosotros. Arbitrio injusto ó mal aplicado ó mal distribuido, encontrará nuestra protesta. El arbitrio injusto, diremos á la gente que no lo pague.» Y así lo hicimos. Cuando vimos que á unos taberneros se les pedía mucho y á otros, á cambio del voto, no se les pedía nada, dijimos que no pagase nadie; que nadie die un céntimo. Cuando vimos que se quería dañar á los industriales y comerciantes con un reparto fuera de toda equidad, levantamos desde aquí la voz contra el reparto, señalando á los comerciantes e industriales el camino para imponerse.

Han perdido los caciques las elecciones. Y hoy se encuentran sin repartos hechos, sin arbitrios fijados, sin la solución práctica señalada en la sustitución. Se encuentran así por su culpa. Por la creencia que ellos tenían de ganar las elecciones y luego de ganarlas, por un medio ó por otro, restablecer los fielos. Se encuentran así, por la seguridad que ellos tenían de ganar, y volver luego á las andadas, á lo que había sido antes... ¡A lo que no será nunca más su Tortosa!

El *Diario de Tortosa* y los caciques doliéndose de esta situación de ahora, dicen que esto no puede continuar. Dicen que no puede pagarse á los empleados: ¿es que antes les pagaban?—Dicen que no pueden arreglarse las calles y caminos: ¿es que antes los arreglaban? Dicen que no pueden hacer ninguna obra: ¿es que antes las hacían? De lo que se duele el *Diario de Tortosa* y los caciques es de que no hay dinero para ellos, de que no hay aquellos ingresos en los fielos que podían apropiarse sin responsabilidad; de que no hay aquellas nóminas que se cobraban sin trabajar y con nombre supuesto; de que no pueden hacerse listas falsas... En una palabra... El *Diario de Tortosa* y los caciques de lo que se duelen es de que el Ayuntamiento haya dejado de ser un medio de vida; de que la política haya dejado de ser un beneficio... De que la política sea hoy en Tortosa como es allí donde hay dignidad, un sacrificio, un es-

fuerzo, una contribución continua de voluntad y de inteligencia.

Ningún cacique quiere ser alcalde. ¿Por qué no aceptan la vara los republicanos, dice el *Diario de Tortosa*? ¿Por qué? Se lo diremos al *Diario de Tortosa*. Los republicanos queremos que la vara nos la dé quien nos la pueda dar. Ni queremos la vara que nos dé el Rey, ni mucho menos, muchísimo menos, la vara que hoy nos daría muy gustosos el Gobernador.

Nosotros no tenemos autoridades arriba: las tenemos abajo. Y nuestras autoridades no son órdenes: son sufragios, son votos. Cuando estos sufragios y estos votos, que vengan de abajo, nos den la vara, entonces la tomaremos.

Queremos entrar en el Ayuntamiento por la puerta grande, con la responsabilidad absoluta de todo lo que hagamos. Queremos mandar en el Ayuntamiento cuando por el número podamos mandar. No tardará ello mucho tiempo. Vendrán pronto las elecciones de Noviembre...

Ahora, que los que hicieron el daño sufran las consecuencias; que los que se ataron las manos, busquen el modo de desatárselas; que los que vivieron siempre en Pascua, se resignen á pasar una temporada en Cuaresma, á ayunar, á no poder poner las manos en la Caja municipal. Que los que hicieron mucho daño á Tortosa, se arrepientan ahora que van á morir; que hagan alguna obra buena que les redima de sus pecados...

Nosotros continuamos en nuestro sitio... Quede de aquí á Noviembre en el Ayuntamiento quien quede. Se solucione el conflicto de ahora como se solucione. Entre en el Ayuntamiento quien entre, si obra bien, nuestro aplauso; si obra mal, si apoyado por el Gobernador intenta imponer repartos ilegales ó deshacer la reforma de la sustitución ó sacar dinero de donde no lo haya, nuestra protesta... Nuestra protesta desde el periódico, desde el mitin, desde el mismo Ayuntamiento desde la Diputación, desde el Congreso, desde la calle...

Mas claro... En Tortosa, de aquí en adelante, mientras nosotros subsistamos, ó habrá de gobernarse bien, honradamente ó no se podrá gobernar. Habrá de gobernarse bien ó no dejaremos gobernar.

El clero y el obispo

El clero protesta contra nuestro artículo de la semana última y ofrece su adhesión al obispo.

No sabemos con qué cara habrá ofrecido el Clero la adhesión, ni con qué cara habrá recibido esta adhesión el Obispo.

Por nuestra parte nos limitamos a decir que el uno es digno del otro. Que el Clero hace bien en someterse así al Obispo. Y que el Obispo hace admirablemente en tratar al Clero como lo trató en oposiciones. Cuando se da un caso como el denunciado por nosotros, que es cierto, que es exacto, que se ha repetido cien veces, y que los perjudicados, que privadamente renegaron, en público se someten, y que el ofensor, el que ha hecho el daño acepta la humillación de los que sabe le odian y le condenan; cuando se da un caso de servilismo como este que presenciemos estos días, que demuestra en los de abajo desconocimiento de su dignidad de hombres y en el de arriba abandono absoluto de sus deberes, nosotros callamos...

Si los que lo hicieron estuvieran con nosotros, los apartaríamos de nuestro lado. Si los que lo hacen están fuera de nosotros, alejados de nosotros, ya están bien donde están.

POR TIERRAS VALENCIANAS

Marcelino Domingo

Un mi hermano espiritual, hijo de Tortosa, que encierra en sus venas la sangre fuerte y enérgica de los almogábares y la cultura sólida de instintos racionalmente digeridos lecturas múltiples. Ramón Panisello, interrumpió en mi domicilio y casi sin respirar me dió la noticia de que vuestro joven diputado desarrollaba una conferencia aquella misma noche en la Casa de la Democracia.

Desconocido para mí personalmente, tenía ansias, deseos vivísimos de escucharle, ya que tanto en Barcelona como en Valencia siempre que tomaba parte en algún acto, obligaciones perentorias é inaplazables impedíanme acudir á escuchar su palabra.

Por ello inmediatamente nos dirigimos al local y allí pude contemplar á mis anchas, muy cerca de la mesa donde se celebraba un *lunch* en su honor, su aspecto personal con esa curiosidad insana si se quiere, pero que nace con el cuerpo y no nos abandona hasta la muerte,—que mi imaginación lo pintaba como un ser mitológico, nunca como humana figura.

Y empezó el momento de la conferencia; sus palabras dulces, animadas, salían pausadas, como

susurro leve de arroyuelo, y los pensamientos fluían transformando su voz hasta adquirir tempestuosos arranques dantonescos que ponían en la sangre hirviente lava y en los nervios tensiones máximas.

Yo puedo decir, imparcialmente, que de su conferencia sobre ser de una erudición portentosa y tener la virtud de llevar al pueblo aires nuevos con palabras fáciles de comprensión y ausentes en absoluto de apasionamientos, lo que más me conmovió, lo que consideré como más loable, fué su excitación suplicante para que la juventud, aquella en quien Costa depositaba la única ilusión redentora para esta desdichada nación, se multiplicase por pueblos y aldeas creando opinión, formando ambiente cultural, para que ella, la más sana, la cenicienta, la explotada por caciques y esquilmada por gobiernos, crease abigarrado núcleo y transformara en leyes protectoras lo que por razón le pertenece.

Y cuando esa súplica emergía de sus labios, mi pensamiento se trasladaba á esa ciudad invicta, y representábame la labor ciclópica de aquel niño que arrancó al caciquismo de raíz todo su poder y convirtió en hombres lo que antes solo era materia abonada donde saciaba sus ansias de poder, la bufonésca y hedionda figura de cualquier indocumentado.

Ni una sola alusión hizo á Tortosa; cualquiera pudo pensar que el que aquello decía era un contertulio de Ateneo, no un gigante que primero dió el ejemplo prácticamente y después aconsejaba el poder hasta donde llegara el deber.

Latigazo brutal que recordaba mil y mil peripecias que causaron perturbaciones nada plausibles y que engendraron discordias allá donde se comulgaba paternalmente y abundantes frutos eran el precio á la siembra de años y años.

Pero esta breve disertación de pensamientos, nacidos al calor de la conferencia amenaza ser harto larga y por ello resumiré mis impresiones sobre el acto celebrado.

Ratifiqué mi opinión formada sobre la personalidad de D. Marcelino Domingo, y yo creo sinceramente, con honradez, que el único llamado á dirigir la nave republicana con el tiempo, ha de ser él y aires nuevos levantan el decaído ánimo de un pueblo digno de mejor suerte, únicamente surgirán al violento impulso de sus potentes facultades.

«Poder hasta donde el deber llama», son sus frases; pero hace falta lo que él realizó: enseñar al pueblo eual es su deber como republicano y en ese caso fuerzas sobradas tiene para llegar al fin deseado, no ya por todo buen demócrata, sino como español amante de su Pátria.

Costa, Pi, Sol y Ortega y tantos llorados maestros, no han

muerto: sus ideas y sus entusiasmos han encarnado totalmente en un joven que piensa como viejo y si algo rebasa los límites de su condición humana y si se diferencia de los demás en algo, es en una sola cosa: en sentido común, que es el menos común de los sentidos.

Pedro Garcia Gomez.

**

Sr. Director: Algo tarde parecerá, pero enfermedad molesta me ha impedido sumarme mas pronto al infinito número de felicitaciones recibidas por el inmenso triunfo de las pasadas elecciones.

Como modestísimo colaborador de EL PUEBLO me enorgullezco de pertenecer á la redacción de su bien dirigido periódico, y sólo deseo el definitivo triunfo de los dignos ideales que todos en la medida de nuestras escasas fuerzas, perseguimos.

Se reitera una vez más incondicionalmente s. s. s. y correligionario,—P. G. G.

PEDAGOGÍA

LAS EXCURSIONES ESCOLARES

III

Nada más á propósito para llevar al ánimo el íntimo convencimiento de la importancia é interés que las "Excursiones escolares" tienen, que examinar con alguna detención las ventajas que reportan así para la educación como para la instrucción de los alumnos que las practican. Por esta razón hemos creído oportuno resumir con la posible brevedad las múltiples ventajas que unánimemente se les reconocen fijándonos primero en las que se atribuyen á los paseos y luego en las que ofrecen los viajes, si bien consideramos que no puede hacerse una separación absoluta entre las ventajas de unos y las de otros, porque ambos participan de todas ellas en mayor ó menor proporción.

Que la enseñanza debe ser educadora, que ha de conformarse con el desenvolvimiento natural de la inteligencia del educado y basarse en la realidad de la cosa estudiada, son verdades de carácter axiomático, universalmente aceptadas por pedagogos y maestros, y á las cuales hay que referir cuantos métodos, formas, procedimientos y medios auxiliares se recomiendan como útiles y ventajosos, para determinar el valor intrínseco que á cada uno de ellos corresponde. Pero si del estudio puramente teórico, descendemos á los resultados de la experiencia, las ventajas ó los inconvenientes aparecen más de relieve y con caracteres que los hacen interesantes ó repulsivos desde el primer momento. Por esto preferimos enumerar aquellas ventajas que la práctica ha demostrado, prescindiendo de lucubraciones especulativas que darían al procedimiento que nos ocupa un carácter algo fantástico, refinado con las exigencias de la Metodología que se precia de seria y racional.

Dos autores van á servirnos de guía para tratar esta parte de nuestro trabajo: Mr. B. Subercaze, Inspector de Instrucción primaria en Francia, y D. Rafael Torres Campos, Profesor de la Escuela Normal Central de Maestros.

Consignamos con gusto sus nombres para que á ellos atribuyan nues-

tros lectores el mérito que pueda tener este artículo, correspondiéndonos la responsabilidad de las imperfecciones que seguramente se notarán.

**

Las Excursiones Escolares fortalecen el cuerpo y despiertan la inteligencia. En efecto: durante el paseo el niño no puede cultivar directamente su facultad de observación sin efectuar ejercicios musculares al aire libre para examinar y recoger los diversos objetos interesantes que abundan en la naturaleza y que se proponen estudiar.

Despiertan también la inteligencia sirviéndola de excitante el continuo preguntar de unos y otros, que no pueden menos de servir de estímulo á los más indiferentes, haciéndoles interesar en la diversidad de cuestiones y que son objeto de una misma excursión.

Los niños aprenden á gustar de la Naturaleza, enlazando íntimamente con los goces que para sus juegos infantiles les proporciona ordinariamente el campo, esos otros goces de la inteligencia que dejan tras de sí luminosa huella, en la mente y en el corazón. Al salir al campo ven algo más que la sensación de alegría que les causa el espectáculo por todos conceptos atractivo de la Naturaleza, ven, además y conocen la multitud de seres que la componen, así como las utilidades mil que de ellos consigue el hombre cobrando de este modo vivísimo cariño aún á los más insignificantes objetos que se presentan ante su vista.

Cada una de las excursiones y sus diversos incidentes proporcionan á los niños temas para los ejercicios de composición gramatical, los cuales ejercicios resultan tanto más fructuosos cuanto el interés de la excursión ha sido más vivo. Y he aquí resuelta indirectamente una de las más importantes cuestiones de la enseñanza del idioma: hallar temas adecuados á la inteligencia infantil, asuntos simpáticos y plenamente conocidos del niño, y que permitan á cada uno exponer con perfecta libertad sus propias ideas sin patrón á que ajustarse, ni modelo que deber seguir.

José Gombau.

¿Que pasa en el hospital?

Hace poco tiempo visité el hospital. El hospital de Tortosa. Amplias salas todas ellas cómodas, de alto techo, algo limpias, con un olor fuerte que irrita. De todos modos, cualquiera diría, que puede estarse en casas como esta si aparte del local se viese las sirvientas; monjas que cuidan ó más bien dicho, pretenden hacer ver que cuidan á los enfermos que necesitando de cuidados, y no teniendo techo que les cobije, acuden á aquella casa, para sanar de las enfermedades que les aquejan. Y tengo que advertir, que no solamente ha de tenerse en cuenta los servicios que prestan ó dejan de prestar las monjas, sino que la carencia de alimentos hace acentuar sus efectos en aquella casa.

Una autoridad, del Jesús, dijo públicamente, que: *El alimento que se daba á los enfermos del Hospital, era sopa de la que reparten los frailes del Jesús diariamente, puesto que en el Hospital carecían de alimentos.* Lo presentía y lo creo. Lo presentía, por que cuando visité el hospital en ocasión de informarme del estado de un enfermo, encontré, á éste comiendo unos cuantos granos de arroz, y difícilmente si estaba

dos onzas de pan. Nada más. Ha de tenerse en cuenta que era un enfermo que estaba grave y que la ración, como pude convencerme era igual para todos los demás enfermos. ¡Por algo sus semblantes infundían temor, tristeza! Y digo, que lo presentaba por que si entonces les daban aquella ración miserable ¿qué no les ha de faltar ahora? Además entonces se adeudaban seis ó ocho meses á los abastecedores (no lo recuerdo bien), que no harán ahora que ya han pasado dos meses más? Y estas mismas razones me inducen á creerlo; lo que yo vi me convence por completo. Así es que los enfermos del hospital padecen hambre.

Esto es lo que respecta al alimento. ¿Y en lo que se refiere á cuidados? ¿Se cuida bien á los enfermos del Hospital del Jesús? ¿Se les atiende? No, no y no.

Digo no, y diré por qué. En la misma visita y puesto que no fué una, sino varias las que hice, observé que nunca había entre los enfermos monja alguna. Y que además de no estar, no les cuidaban, no les atendían, me convencí pronto. Era un enfermo que debido á un ataque tenía paralizada la parte izquierda: no podía por lo tanto mover la mano, ni el pie de la parte izquierda: Llévóle la monja LA RACION, (compuesta de un poco de arroz y escasamente si había dos onzas de pan), se la hizo sostener con la mano buena y se marchó; que asombro el mio cuando observé al cabo de algunos instantes, que el enfermo pretendía inútilmente comer; tuve que sostenerle el plato, y así bien que mal comió la ración. Esta operación convence á cualquiera de las atenciones que las monjas tienen para con los enfermos.

Y si esto no lleva al convencimiento á mis lectores, les diré que todos cuantos alimentos llevé al enfermo, en vista de que los que le daban allí eran deficientes, los encontré todos los días en el mismo sitio, de la misma manera que yo los había dejado. Visto esto, pregunté por que permanecían aun intactos aquellos alimentos, y se me contestó que cuando *twiera falta ya se los comerta*. ¿Cómo? ¿Sin poder moverse? ¿Pudiendo solo mover una mano y esta aun con gran dificultad?

Pregunten á quien en el hospital se le haya curado, ó á quien como yo observador, se haya fijado extensamente en estos pormenores. Y escuchen la respuesta, guárdenla en la memoria.

Basta por hoy.

Zeus

Preparando otro triunfo

Hay que preparar otro triunfo y conquistar el distrito de Roquetas para un nuevo diputado á Cortes.

El triunfo y la mayoría del Ayuntamiento de Tortosa están descontados después de los ruidosos triunfos en las dos últimas elecciones del mes de Marzo de 1914 y del Marzo del 1915.

Los pueblos del distrito de Roquetas deben trabajar, deben organizarse para conquistar el mayor número posible de concejales en los Ayuntamientos respectivos, porque casi se puede asegurar que el actual gobierno no tiene vida propia, vive de la complacencia de las minorías, para con sus desaciertos tenga una caída ruidosa y segura habrán de enorgullirse otros gobiernos monárquicos. Que no solamente caigan los gobiernos que hoy turnan en el poder, uno

que en su caída arrastre algo más, que está por encima.

No crean que no es oportuno hablar de estas cosas hoy, hoy debe hablarse de esto reservadamente, ante una paz que puedan acordar las naciones que están en guerra en la actualidad, hoy que los españoles sufrimos más males que si estuviéramos en guerra, la crisis del trabajo, el hambre, la carestía de las subsistencias, la miseria por todas partes.

De esto y de preparar al pueblo para las próximas elecciones debemos preocuparnos, por no tener la completa seguridad si serán solas las elecciones del mes de Noviembre y no tengamos que hacer el trabajo en un tiempo limitado.

Hay que organizar en los pueblos donde no existe comité ó junta municipal, juntas municipales ó comites, y las juventudes se organizan revolucionariamente y federarse las de todos los pueblos de los distritos de Tortosa y Roquetas, para una acción común, para formar en la vanguardia del gran partido republicano de ambos distritos, en inteligencia con todos los de España.

No hay que perder el tiempo, hay que trabajar, con tanto entusiasmo y si cabe con más entusiasmo que estos últimos años se ha trabajado, no hay que dormir y que las circunstancias se presenten y nos encuentren desprevenidos.

Por triunfos pasados, no quiere decir que durmamos sobre los laureles conquistados, á mayor trabajo, actividad; á mayor trabajo, más energía; más fuerza para nuevas conquistas.

Vosotros, hijos de los pueblos del distrito de Roquetas, debéis demostrar que sois un pueblo que quiere emanciparse; contad que no estáis solos, están los republicanos de Tortosa que os ayudarán y si conviene se pondrán á la vanguardia, como saben hacerlo; contad con nosotros, pero trabajad, organizaos y defended vuestra libertad que todavía está para conquistar, en las próximas elecciones, que bien pueden presentarse para diputados á Cortes, antes del mes de Noviembre que son las de concejales.

Hay que estar dispuesto á todo, porque todo se tambalea.

Nada más,

EL MISMO

La voz de los pueblos

Desde Ulldecona Fariseismo moderno

Se verificó el viernes de la semana pasada el ceremonioso acto recordatorio de Cristo, el Redentor de la humanidad al que casi todo el pueblo alineado caminaba hacia el Calvario, al parecer devotamente y con verdadero ánimo cultural al hombre que fué crucificado, escarnido y velipendiado por los hombres de aquella edad.

Todos ó casi todos, los que á tan solemne acto han asistido único y exclusivamente se acuerdan de Cristo este día, se imaginan lo que debió sufrir, cuando enclavado en la cruz de pies y manos le daban á beber aquella tormentosa bebida; cuando le martirizaban hiriéndole con la lanza, el horrible daño que debían causarle las heridas de los pies y manos etc.

Es triste en verdad, es timados coterreños, recordar cuanto sufrió Cristo, es de lo más ignominioso lo que le hicieron es uno de los crímenes más horrendos; debemos lamentarlo en lo más hen-

do del corazón, debemos protestar enérgicamente para honrar á tan grandísimo hombre, debemos meditar su vida, adaptar sus consejos, estudiar su verdadera doctrina.

Hay que acordarse todos los días, tenemos que imaginarnos lo que debió sufrir y sobre todo el por qué sufrió.

Cuando el inmortal Jesús el Galileo vino al mundo, existían las clases sociales, existían los Reyes que afirmaban eran hijos del Sol y de la Luna, los aristócratas, los libres y los esclavos. Se creían los de una clase ser superiores á los de la otra con arreglo á esta distinción estaban establecidas las leyes y las costumbres, siguiendo este orden la clase esclava era la más perjudicada usaban de ellos las demás clases como en estos tiempos los labradores de los mulles, la clase baja el espíritu democrático fué poco á poco tomando incremento el espíritu de rebelión estaba almacenado en los corazones de las clases bajas.

Vino Jesu-Cristo, sentó su doctrina, descalzo, sin pan y medio desnudo iba con sus apóstoles explicando su santa doctrina, la igualdad, la fraternidad y la libertad, y como esto no convenía más que á la clase pobre por que mermaba el despotismo de las clases superiores tuvo un desgraciado fin.

Por decir que los magnates, no eran hijos del Sol ni de la Luna sino que eran de carne y huesos como nosotros y por consiguiente no se les debía guardar respeto ni subordinación alguna, le costó la vida.

Por predicar el amor entre nuestros coterreños, esto es, amar al prójimo como á ti mismo y no hacer con ellos lo que no quieras hagan contigo en igualdad de circunstancias, fué enclavado de pies y manos en la cruz.

Por ostentar que los esclavos no debían ser considerados como á tales, sino que debían ser libres y tener idénticos derechos que las demás clases, fué escarnido, velipendiado y crucificado.

¿Y ahora pregunto á la mayor parte que á la vista del público pretenden demostrar sus discípulos de aquél hombre que con tanta resignación sufrió los horribles martirios; esperando que sus sublimes ideas, se desarrollasen y cuyo fruto fuese libertad, igualdad y fraternidad; que actos han hecho y hacen que demuestren seguir sus creencias?

¿Orar...? ¿Que supone la oración? El cumplimiento estricto de una doctrina.

¿Confesarse...? ¿Que supone? Arrepentimiento con verdadera convicción de no volver á incurrir en pecado.

Vosotros los que oráis, esto es, los que pretendéis cumplir la Ley de Cristo.... Vosotros los que os confesáis, mejor dicho los que prometéis no volver hacer mal alguno á Cristo.... Vosotros los que os jaetáis yendo en procesión al Calvario.... Vosotros los que decís sois discípulos del Redentor. ¿Dónde están vuestros actos que demuestren serlo?... ¿Dónde están vuestras gestiones en pró de la Santa doctrina...? ¿Las hallaré en los desayunos? ¿Las hallaré en vuestros fingimientos...? ¿Las hallaré en vuestros actos sociales que único y exclusivamente apoyáis caciquismo que fueron quienes atormentaron el cuerpo del Redentor? ¿Las hallaré en vuestros corazones que están repletos de odios y rencores...? ¿Las hallaré en vuestros actos humanitarios donde á vuestros propios hermanos tratáis de usurparles los bienes...?

Y tenéis el cinismo de llamaros discípulos de Jesús vosotros que váis contra la democracia... Vosotros que apoyáis á los caciques y por tanto acatáis clases sociales... Vosotros que sois gérmenes de odios y rencores... Vosotros que odiáis hasta vuestros propios hermanos?

Permitidme que os califique de hipócritas, ya que vuestros actos se contraen á ultrajar la doctrina del Nazareno pretendiendo honrarle la deshonráis haciendo el papel de Judas, váis á la

procesión de Cristo y discurrís á donde podrán hacer presa vuestras garras de león, vuestro corazón de tigre.

Sabréis que la presencia de hipócritas ante un hombre le martiriza y sin embargo la mayor parte lo sois á sabiendas y por consiguiente ironizáis á Cristo como los Fariseos... Si Jesús viviera y se diese cuenta de los que le acompañan, de los fingimientos ó hipócritas cultos que rendís ¿volvería á sacrificar su vida? ¿valería á esforzarse en predicar una santa doctrina para que los que dicen ser sus adeptos sigan la de aquel que fué como el crucificado y estaba situado á la izquierda de Cristo?

A mi entender no merecería la pena tan grande sacrificio, puesto que como fruto habéis recojido de Jesús solo la capa para encubrir vuestros no muy buenos actos.

Pero señores llega á pasos gigantes el momento de juzgar á todos estos señores que no tiene escrúpulo alguno de seguir á Cristo al calvario ostentando la idea contraria ó sea la que martirizó y martiriza al Redentor.

Es preciso, que todo el que se diga ser de Cristo, lo manifieste con sus obras, yendo contra el caciquismo, derramando si es preciso sangre como el maestro y dispuesto á sufrir el tormento más horrible.

Es preciso que cuando se presente la ocasión de esgrimir armas en pró de lo que predicaba Cristo en pró de la libertad, de la igualdad y fraternidad no despreciéis la ocasión.

Que cuando hagáis reverencia á Cristo no os tengáis que avergonzar por no seguir su doctrina, esta pide democracia, esto debíais conseguir aunque fuera á costa de sangre ya que él derramó la suya por nosotros.

A Jesús, le repugnaban los malos actos. A Jesús no le gustaban los odios y rencores. Jesús iba contra el caciquismo. Jesús predicaba amor entre nuestros hermanos.

Vosotros apoyáis los malos actos... vosotros cultiváis los odios y rencores... vosotros apoyáis el caciquismo, dando vuestras personalidades políticas y morales... vosotros destruis el amor entre hermanos ya que apoyáis los repugnantes actos que perjudican á un tercero... Vosotros no seguís ni una palabra del que hacéis servir como encubridor vuestro.

Para terminar os diré, por si acaso os habéis olvidado, que para orar decía Cristo, no es necesario ir á ningún sitio si no que todos los puntos son buenos y santos, para cumplir sus preceptos, no hay necesidad de hacer el hipócrito yendo al Calvario; más obras y menos embrollos, esto debéis hacer.

Con tal motivo queda de usted atento

s. s. q. e. s. m.

José Nofre Jesús.

CARNET DE LA SEMANA

Cambio de Administrador

Ha cesado en el cargo de Administrador de EL PUEBLO, el que lo había desempeñado hasta ahora, Don Manuel Guarch.

Lo advertimos así á nuestros suscriptores y anunciantes, del mismo modo que rogamos perdonen las deficiencias que debido al cambio, pudieran producirse en estos primeros días.

Nos permitimos llamar la atención del Sr. Capitán de la guardia civil y del Sr. Presidente del Sindicato de cazadores sobre los abusos que en esta estación del año cometen algunos sujetos dedicándose á la caza de pajarillos con redes y trampas, infringiendo descaradamente la Ley de caza.

Es preciso que á esos cazadores desalmados se les haga entender que con sus aficiones no solo privan á nuestras huertas y jardines de uno de sus más bonitos adornos naturales sino que causan incalculables daños á la Agricultura, pues sabido es, que las avocillas consumen gran cantidad de insectos para su alimentación.

Y como estaremos dispuestos á que se nos oiga, concretamos las denuncias.

DI. PRIMITIVO SABATÉ

EX INTERNO POR OPOSICION Y MÉDICO AGREGADO
DEL HOSPITAL CLÍNICO DE BARCELONA
ALUMNO DEL HOSPITAL NECKER DE PARÍS
CIRUJIA GENERAL
VIAS URINARIAS
Consulta de 2 á 4 tarde.
Angel, 16, principal. TORTOSA TELÉFONO, 37

DI. SECUNDINO SABATE

EX INTERNO PENSIANADO DEL HOSPITAL CLÍNICO DE BARCELONA
MONITOR DE PARTOS Y GINECOLOGIA DE LA CLÍNICA
TANNIER DE PARÍS
* **PARTOS** *
Enfermedades de la mujer
Consulta de 10 á 1 y de 5 á 6
Angel, 16, primero. TORTOSA. Teléfono, 37

Próxima inauguración CLÍNICA SABATE Plaza Alfonso XII

Arcas, básculas y balanzas

De todas clases y sistemas

Hijos de A. Arisó

Especialidad en Báscala, Puñetes para carros y vagones. No comprar sin visitar esta casa en Barcelona, calle de Saur 12 y Montadas 16; en Tortosa a nuestro Representante E. Aguilera, calle Naprón 31 bajos.

Compañía Inglesa de Seguros contra incendios

NORTHERN

ha pagado á sus asegurados en España por siniestros ocurridos en el ejercicio de 1913 la cantidad total de

Ptas. 867.305

cuya importante cifra prueba evidentemente su potencialidad financiera y la justicia del favor que el público la dispensa en todo el mundo.

Autorizado por la Comisaria en 4 de Febrero de 1914

TORTOSA: D. Piñana Homedes, — Cervantes, 6

EXQUISITO ROSERO

"MARCELINO

DOMINGO,"

Todo el mundo debe probarlo

CONFITERIA La Palma

CALLE DEN-CARBÓ, 1. TORTOSA

Besalduch y Balaguer

Primeras materias para abonos

Guanos orgánicos. — Nitrato de sosa.

Calle de San Vicente (Ferrerías). — Tortosa

J. BALAGUER

MÉDICO

Especialidad en el tratamiento y curación radical del reuma (doló)

Calle de San Gregorio, 9 CONSULTA DE 11 A 1.

ROQUETAS

RELOJERÍA

— (DE) —

Juan Berenguer

La única casa que coloca los cristales y sacas á 25 céntimos.

Ventas y composturas garantizadas.

RELOJES DE PRECISION

Den-Carbó 25. — TORTOSA

SE VENDE

Una casa situada en la calle Mayor de Remolinos núm. 34 de extensión, 4.800 palmos. Dará razos:

José Noé

Plaza de Armas, número 25

Vinos finos

De Mesa y Blanco y Tinto del Priorato á 25 céntimos el litro

de

FRANCISCO NAVARRO

Bajada del puente de Nuestra Señora de la Cinta.

NO EQUIVOCARSE

SE VENDEN

incubadoras de sistema económico que dan muy buen resultado.

Precio baratísimo.

Razón en esta imprenta.

Almacen de VINOS

Legítimos del Priorato

AL POR MAYOR Y MENOR

DE

CABRE Y GINE

Cametira del Temple (Frente á la fábrica de arrez del señor Pallés)

Clases: Tintos, Blancos, Rancios y Mistelas.

A PRECIOS LIMITADOS

Precios especiales para tabernas.

Paquetería, mercería y novedades de

Sebastián Tudó

Altas novedades para señora. — Gran surtido en perfumería.

Artículos de piel y oro chapado.

Objetos fantasia para regalos, abanicos, etc. etc.

Sastrería y Pañería

— (DE) —

CARLOS CHAVARRIA

Plaza de la Constitución (Porches)

Gran surtido en toda clase de artículos propios para la temporada. No dejéis de visitar esta casa en la que encontraréis economía, gusto y rapidez en los encargos.

IMPORTANTES ALMACENES DE SALVADOS Y MARINAS

Compra y venta de algarrobas

MARTIN GILBERT

Calle Temple 55. — TORTOSA

DEPOSITO DE PAPEL

— (DE) —

ESTRAZA Y ESTRAJILLA

— (DE) —

JOSÉ MONCLÚS

Calle Comercio 15

(Ferrerías). TORTOSA

(Almacén de trapos)

Grandes existencias en artículos para la presente temporada.

Novedades para señora y caballero.

Tejidos en hilo, seda, lana, algodón y yute.

Viuda Juan Benet

Sangre 7. — TORTOSA

SASTRERIA

— (DE) —

ADOLFO MONSERRAT

Entrada: San Roque, 1

Trajes exclusivamente á medida. Corte esmerado

Prontitud en los encargos

FOTOGRAFIA

— (DE) —

Ramón Andreu

Proyecciones de todas clases

Reproducciones y ampliaciones.

Den-Carbó, 8. — TORTOSA

Importante

Si deseáis adquirir calzado de duración garantizada, excelente construcción y á precios increíbles visitad la zapatería de la calle de la Ciudad de FELIPE GARCIA en donde encontraréis lo más elegante de los últimos modelos tanto en calzado de señora como de caballero y niños. No comprar sin antes visitar esta casa